嘉瀬川を守り続けて半世紀

川の恵みを次世代に

昭和46年3月20日に国が直接管理するようになり、同年には嘉瀬川出張所も設置されました。嘉瀬、鍋島、池上、金田、久富地区を皮切りに築堤工事を開始し、その後、大きな事業としては、嘉瀬川大堰の設置、石井樋の復元のほか、堤防の耐震化、高潮対策、漏水対策などをすすめてきました。佐賀導水や嘉瀬川ダム事業により、新たな水需要に対応するため、

利水面でも大きく前進しました。 また、バルーン大会、遣唐使船レース、 川上峡春まつりなど、多くの方々に利 用され、親しまれる川になっています。

今後は、50年の節目を機に、今後 もより一層地域住民のくらしの安心、 安全のためにがんばっていきます。 引き続き、みなさまのご支援をよろしく お願いします。



N

5

极

瀬川出張所

交

通

赾

雄

河

Ш

務

所

発 行 所 武雄河川事務所 嘉瀬川出張所 佐賀市久保田町新田86

TEL(0952)68-2362 FAX(0952)68-2317 ホームページアドレス http://www.qsr. mlit.go.jp/takeo/

4月1日 第 6 号

紙面の問い合わせ 上記発行所へ





昭和中期の嘉瀬川はまっすぐではなく、曲がりくねった川の形状であった跡がうっすら残っています。現在の写真を見てみると、昭和中期に比べて、堤防や土地の整備がはるかに進んで、曲がりくねった川の形状が見当たりません。 嘉瀬川大堰や森林公園が上空からでもはっきり分かります。



不法投棄で困っています

堤防の草刈りが終わると川の景色が目の前に広がります。ただ、残念なことに、ゴミの不法投棄も目立つようになりました。

捨てられたゴミをそのままにすると景観を損なうだけでなく、大雨時に流され、川や海の汚染により生物環境に悪影響を及ぼすおそれがあります。

また、毎年ゴミの処分のため多くの費用がかかっています。

きれいな川を保つ ため、みなさんのご 協力をお願いします。 また、不法投棄な どを見かけたら、 嘉瀬川出張所また は警察へご連絡く ださい。

1回の回収量はこんなにたくさん



堤防除草アートで未来にエール



工夫しながらイベント開催



昨年12月に石井樋公園に て第1回石井樋治水遺構ジョギ ング大会が行われました。河川 という広い空間を利用してス タートは10人ずつで分割するな どソーシャルディスタンスを取り、 走りを楽しんでいました。 昨年4月より嘉瀬川出張所に勤務しています山下と申します。 皆さん。突然ですが「嘉瀬川の水はどこから来ているのか」ご存じですか? 「なんとなく北の方?」、「嘉瀬川ダム?」、「福岡県境?」、「背振山?」 私もいろいろと調べたり聞いたりしましたが、正確なところわかりませんでした。 嘉瀬川の仕事をする以上、理屈抜きに源流(ルーツ)を知りたいという思いにかられ調査を始めました。





北山 小学校

北山東部 小学校







野山を疾走



富士 小学校





地元の人から「何してるの?」と不審者に思われたり、「番犬に追いかけられたり」、「是非、裏の川を源流に指定してくれ!」とお願いされたり、庭掃除している年配の女性から「三瀬も過疎化が進んでるんよね~若い人は都会に・・・」と延々お話をして頂いたり、また別荘をお持ちの方で川の側にお風呂を作り、優雅に楽しんでお

られる方もおられたりと、新たな出会いが沢山ありました。

小回りが得意の 嘉瀬川号

~最後に余談ですが~

・源流調査に要した軽トラ(嘉瀬川号)の総走行距離1,169km

・昼食は行きつけになったお店で、1週間食べ続けたゼンマイ (おかげで5kgの体重減、ダイエット効果抜群、

目下、徐々にリバウンド中)

岩松 小学校

嘉瀬川号で野山を走ることで、なんとなく上流域 の現状を目と耳と足で自分なりに知ることが出来ま した。そして、「この調査が単に源流を突き止めるこ とだけでは無く、ここに住む人にとって何か価値があ るものにできないかとの思いが生まれてきました。

上流域の村落も多くの日本の村落と同様に人口 減に悩むところですが、「嘉瀬川の源流を生かした 賑わい作り」ができたら嬉しいなと思っております。

源流を生かした賑わい作りに参加しませんか

調査をきっかけに、源流指定や源流の碑の設置(右参照)が行えないか。また、源流を巡るツアー、スタンプラリー、源流コーヒー、源流饅頭、源流流しそうめん 等々の地域興しに繋がらないかと思いを張り巡らせています。

このような取り組みを地域の皆さんと一緒に行うことでより良いものになると考えています。

情報をお寄せください。

まずはこんな源流にぴったりの良い場所があるよ、こんな面白いところがあるよ等、有力な情報をお待ちしております。

併せて、源流を生かした取り組みへのアイデア等もおよせください。 また、源流の指定や碑の建立にも協力して頂ける方がおられましたら御連絡ください。



石碑タイプ(横型)



石碑タイプ(縦型)



バス停タイプ

国が嘉瀬川の一部を直接管理を初めて今年で50周年。 原点にもどりより良い嘉瀬川を目指して、様々な取り組みを 進めていきたいと思います。今気候変動の影響で毎年大き な災害が全国各地で発生しており、河川も流域全体での治 水対策が求められ、進められようと動き出しています。その 為にも源流から海までの実態を知ることが重要だと思いま す。清らかな源流の風景をしれば、不法な投棄も減るかもし れません。 コロナ禍の中、生きづらい世の中ですが、少し でも元気になる取り組みを進めていきたいと思います。